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Zum Parteitag der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands
Die Einberufung des III. Parteitages
der  Sozialistischen Einheitspartei

Deutschlands zum 20. Juli ist nicht
nur eine Angelegenheit der SED,

sondern, wie auch der stellvertre-
tende Ministerprasident Ulbricht be-

tonte, von auerordentlicher Bedeu-
tung fiir das ganze deutsche Volk.
Denn dieser Parteitag wird das
groBe gewaltige Ringen um den
Frieden in den Mittelpunkt seiner
Beratungen stellen. Und es ist dabei
notwendig festzustellen, daB die SED
als Vortrupp des deutschen Volkes

im Kampf um den Frieden und die

Einheit Deutschlands nicht als Spre-
cher fiir sich als Partei, sondern als
Sprachrohr aller patriotischen Krafte
die gewaltigen Schicksalsfragen
unseres Vaterlandes aufzeigen wird.

Der Weg, den die SED dem deutschen
Volk seit 1945 aufzeigte, durch eigene
Kraft, ohne Verschuldung, aber auch
ohne Arbeitslosigkeit ein freies: demo-
kratisches Deutschland aufzubauen,
hat sich als richtig erwiesen. Auf
Grund der Tatsachen, da®B hier be-
reits die wissenschaftlichen Erkennt-
nisse aus der Lehre von Karl Marx,
Engels, Lenin und Stalin, die Gesetze
der gesellschaftlichen Lehren zum

Wohle des deutschen Volkes ange-
wendet wurden, gibt dem Parteitag
die groBe Bedeutung fiir die deutsche
Zukunft, Die Existenz der Deutschen
Demokratischen Republik, mit dem
Arbeiterprisidenten Wilhelm Pieck
an der Spitze aber gibt die Garantie,
daB diese Regierung, die das volle
Vertrauen der Sowjetunion erwerben
konnte, alles tun wird, um im
Interesse des gesamten deutschen

Volkes zu arbeiten.

In unserer Betrachtung
kénnen und missen wir
feststellen, daBK die Zeit
der Erfolge begonnen hat.
Die Erfolge der Friedensfront sind
nicht mehr aufzuhalten, wie das ge-
waltige Deutschlandtreffen der
Jugend und ihr siegreicher Einbruch
nach Westdeutschland bewies. Der

Einflu8 der Nationalen Front des
demokratischen Deutschland wéachst
unter der Bevélkerung unseres ge-
samten Landes. Damit wird der Ein-
fiuB des anglo-amerikanischen Im-
perialismus in Westberlin und West-
deutschland zuriickgedrangt, denn die
Erfolge der DDR in politischer Hin-
sicht, der wirtschaftliche Aufbau und
die sich immer mehr verbessernde
Versorgung der Bevdlkerung sind
Faktoren, die flr das gesunde Fun-
dament dieser demokratischen Re-

publik sprechen.
Diese groRe Perspektive, unter der
der III. Parteitag der SED stattfindet,
eee demnach auch 4 Kernprobleme
auf:
1. Den Kampf um den Frieden.

2. Erweiterung und Verstarkung der
Nationalen Front des demokra-
tischen Deutschland als nationale
Hauptaufgabe,

3. Starkung und Festigung der
Deutschen Demokratischen Repu-

blik.
4. Die Festigung der Partei neuen

Typus, um die gestellten Auf-
gaben zu lésen.

Bereits im Jahre 1947 wurde festge-
stellt, daB die Welt sich immer deut-
licher in zwei Lager scheidet. In das
Lager des Friedens, das unter der
Fiihrung der Sowjetunion alle fried-
liebenden demokratischen Krafte
umfa8t und in das Lager der kriegs-

interessierten Imperialisten, welches
unter der Fiihrung Amerikas steht.
Der Sieg der Sowjetunion jedoch
tiber den je in der Geschichte auf-
getretenen starksten militarischen
Block des Faschismus hat das
Krafteverhaltnis zwischen dem sozia-
listischen und kapitalistischen System
zugunsten des Sozialismus verandert.
Und heute nach drei Jahren kénnen
wir feststellen, daB das imperiali-
stische Lager weiter geschwacht
wurde, neue Glieder aus seiner

Kette herausgebrochen sind.
Die Volker der volksdemokratischen

Lander schreiten unaufhaltsam in
ihrem wirtschaftlichen und politischen

Weg zum Sozialismus weiter. Ein

mA&chtiger Friedensfaktor ist durch

die Griindung der Volksrepublik
China entstanden, denn hier erhielt

der amerikanische Imperialismus
einen seiner starksten Schlage nach

1945. Das SelbstbewuBtsein der V6l-

ker im Kampf um ihre nationale

Unabhangigkeit, ihre feste Ent-

schlossenheit tiber ihr Schicksal

selbst zu entscheiden, ist in allen

Landern gewachsen.

Die groBen Streikkampfe in Italien,

Frankreich, Amerika, Belgien und

anderen Lindern beweisen, da die

Drohungen mit Atomwaffen und alle

TerrormaBnahmen die Widerstands-

kraft der fortschrittlichen Krafte nur

gestarkt haben. Die Arbeiter wehren

sich gegen Waffentransporte, werfen

sie ins Meer, die franzdsischen

Frauen legen sich vor die Hisenbahn-

ziige, die Waffen transportieren, um

den Weitertransport zu verhindern.

Alles Beweise, da8 der Friedenswille

sich in aktiven Handlungen gegen

die Kriegstreiber bemerkbar macht.

Aber trotz dieser Aktivitat wollen

wir die Gefahr eines neuen Krie-

ges nicht unterschadtzen, denn die

Erfahrung der Geschichte zeigt uns,

daf immer dann die Gefahr von

Kriegsabenteuern wé&chst, je hoff-

nungsloser die Imperialisten ihre

Lage erkennen.,

Die amerikanischen Imperialisten

riisten ganz offen, legen nicht nur in

Deutschland Stiitzpunkte an, sondern

haben schon nach dem II. Weltkrieg

begonnen, eine Front gegen die So-

wjetunion aufzubauen. Die Stimmen

der Friedenskampfer in Westdeutsch-

land und Westberlin werden mit

Hilfe amerikanischer Politiker von

Deutschen . unterdriickt, Patrioten

wie Max Reimann werden aus dem

Parlament gewiesen.

Hier zeigt sich ganz offen, daB der

wachsende Widerstand der Volks-

massen in der ganzen Welt die

 

Wachsamkeit sichert deinen Arbeitsplatz  
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Kriegstreiber zur WeiSglut erhitzt
hat. Sie scheuen nicht davor zu-
riick, in Westdeutschland Sprengvor-
bereitungen zu treffen, Westdeutsch-

land in ihren Kriegsplanen als tote
Zone einzukalkulieren.
Deshalb hilft nur die gréRte Wach-
samkeit der V6lker und ihre un-
beugsame Entschlossenheit, aktiv fiir
den Frieden zu ‘ka&mpfen. Der
Appell an jeden Kollegen, seine
Unterschrift zum Verbot der Atom-
waffe zu geben und damit zu be-
Kunden, daB die Regierung, die als
erste die Atomwaffe gegen irgendein
Land anwendet, als Kriegsverbrecher
zu betrachten ist, darf unter keinen
Umstanden verhallen.
In dem EntschlieBungsentwurf der
SED zur Vorlage auf dem III. Par-
teitag heiBt es:
,Zum ‘erstenmal iin der Geschichte
der Menschheit ist unter der Fiih-
rung der Sowjetunion, des Bollwerks
und Bannertragers des Weltfriedens

eine organisierte Friedensfront ent-
standen. Damit ist die Rettung der
Welt vor einem neuen Krieg in der
gegenwartigen konkreten Situation
keine Utopie, sondern eine reale Még-
lichkeit geworden.“

Diese reale Méglichkeit mu sich
jeder Mensch, der guten Willensist,
vor Augen halten.
Es geht heute darum, unseren Kin-
dern ‘eine gltickliche Zukunft in
einem friedliebenden Deutschland zu
bereiten, es geht darum, Deutschland
aufzubauen und mit allen Vélkern in
Frieden zu leben.
Wir mtussen deshalb unsere GritiBe
dem III. Parteitag iibermitteln, der
Partei, die in Deutschland in der
vordersten Front im Kampf um den
Frieden steht, denn dieser Parteitag
wird entscheidend dazu _beitragen,
daB an der machtvollen Friedens-
front die verbrecherischen Absichten
der Kriegstreiber zerschellen.

H. Hé6ding

Unser Beitrag zum Zweijahrplan
In Diskussionen und Gesprachen mit
Kollegen kommt ge-egentlich immer
noch die Meinung zum Ausdruck, daB
die Produktion und Arbeit der SAG-
Betriebe sich in keiner Weise oder
nur minimal auf den Zweijahrplan

auswirke. Wie falsch diese Meinung
ist, kann man an Hand einer Zahl
beweisen. Das Werk fur Fernmelde-

wesen ,HF“ mit seinen etwa 4000
Mann Belegschaft arbeitet zu 92 Pro-
zent fiir die deutsche Wirtschaft und
den Export; und so wie es in unserem
Werkeist, sieht es in fast allen SAG-
Betrieben aus. Gerade deshalb aber
ist es um so wichtiger, die Produk-
tivitét unseres Betriebes zu heben,
damit wir unseren Anteil am Zawei-
jahrplan leisten, Wenn das Werk sich
zur Aufgabe gestellt hat, den Zwei-
jahrplan aus AnlaB des III. Partei-
tages der SED am 20. Juli zu erfiillen,
dann ist dies eine Sache, die jeden
einzelnen von uns angeht. Wenn der
Plan, den wir uns in diesem Jahr ge-
stellt haben, unter anderem eine
Steigerung der Rundfunkrdhren-
produktion um 300 Prozent vorsieht,

so ist dies auch ein Beispiel zur Ver-
besserung der Lebenslage unserer
Bevoélkerung.

Nattirlich fallen uns diese Ergeb-
nisse nicht in den Scho, sondern

wir miissen fleiGig arbeiten, und
hier ist es gerade der Leistungs-
lohn gewesen, der uns ein gutes Stiick
vorwarts geholfen hat. Wenn das
Werk sich deshalb zum Ziel gesetzt
hat, bis zum 20. Juli 65 Prozent der in
der Produktion Beschaftigten in den

Leistungslohn zu bringen, so ist dies

ebenfalls ein Beitrag zur Leistungs-
steigerung und damit zur Planerfiil-
lung. Erfreulicherweise ist der Anteil
unserer Belegschaft an der Arbeit

ihres ‘Betriebes auch auf anderen
Gebieten gestiegen. Wenn in diesem
Jahr bereits dreimal soviel Ver-
besserungsvorschlage wie 1949 ins-
gesamt gemacht wurden, so ist dies

eine erfreuliche Tatsache, und wir
glauben deshalb, daB es unseren Kol-
leginnen und Koilegen bei einiger
Anstrengung gelingen wird, bis zum

20. Juli die Zahl der Verbesserungs-
vorschlage um 300 Prozent gegen-
uber der Gesamtzahl von 1949 zu
steigern. ;
Auch den zahlreichen Arbeitsbriga-

den unseres Werkes kommt eine be-
sondere Bedeutung zu, geht es doch

bei ihrem Wettbewerb um den Titel
»Brigade der ausgezeichneten Quali-

tat“ um mehr als um einen blo®en
Titel. Hier geht es um die Weltge.tung
unserer Erzeugnisse schlechthin.
So wie diese drei konkreten Punkte
unserer Arbeit Richtung und Ziel
geben, so gibt es eine Unmenge von
Problemen, die uns der Kampf um
die Erfiillung des (Zweijahrplanes
stellt. Lassen wir uns von den
Schwierigkeiten nicht  schrecken,

packen wir zu und meistern wir die
Aufgaben.

Nur so wird das Werk fiir Fernmelde-
Wwesen ,,HF“ als Rad im Wirtschafts-
getriebe unserer Deutschen Demokra-
tischen Republik seine Aufgabeerfitl-
len und den Kampf unseres Volkes
um Souveranitaéat und Frieden wirk-
sam untersttitzen. R, Miller

SED-Betriebsgruppe OSW
In einer sehr kritischen und: selbst-
kritischen Form nahm die SED-
Betriebsgruppe des Oberspreewerkes
auf ihrer Mitgliederversammlung am
15. Juni 1950, die der Vorbereitung
des III. Parteitages diente, zu ihrer
Arbeit Stellung. Dabei wurde genau
uberprift, inwieweit die anlaBlich
der Neuwahl der Gruppenleitung im
vergangenen Herbst in einer Ent-
schlieBung igestellten Aufgaben
durchgefithrt baw. in Angriff genom-

men wurden. Es wurde festgestellt,
daB in entscheidenden Fragen, wie
beispielsweise der Verstarkung der
Aktivisten und der Aktivierung der
Wettbewerbsbewegung, die Betriebs-
gruppe es nicht verstand, die ftih-
rende Rolle der Partei im Betrieb zu
behaupten, weil u.a.°seitens der
Gruppenleitung und vor allem des
Betriebsgruppensekretars nicht die
notige Anleitung gegeben wurde, Die
Mangel und Schwachen der Grup-

 

“penleitung, die zu keiner operativen
und kollektiven Arbeit fand, erwie-
sen sich mit als ein Hauptgrund fiir

die Inaktivitat der Betriebsgruppe in
den obenerwahnten Fragen. Eine er-
freulichere Entwicklung zeigte sich in
der Heranbildung yon Kadern inso-
fern, als von acht Kreisparteischtilern
des Sechswochenlehrganges drei mit
sehr gutem Erfolg, zwei mit gutem
Erfolg und drei mit Enfolg' idie Schule
verlieBen. Leider muBten wir von
diesen acht fahigen Genossen bereits
vier fiir eine weitere Entwicklung
auBerhalb unseres Betriebes abgeben.
Die restlichen vier Genossen wurden
in verantwortliche Funktionen einge-
setzt, Doch darf das fiir unsere Ka-
derarbeit keinen Stillstand bedeuten.
Es geht weiter und die Betriebspar-
feischule sowohl wie die ndchsten
Lehrgange der Kreisparteischule in
Kaulsdorf werden uns Gelegenheit
geben, auf diesem Gebiete Fort-
schritte zu erzielen, Nicht zuletzt aber
wird uns die erfolgversprechende
Werbung unter den fortschrittlichsten
Jugendlichen in der FDJ unter den
Aktivisten einen groBen Schritt wei-
terbringen. Eine gute KEinstellung
zeigte der groBte Teil unserer Ge-
nossen bei den Vorbereitungen und
der Durchfiihrung des Deutschlanid-
treffens der Jugend, aus dessen An-
laB8 u.a. mehr als 130 Tarifurlaubs-
tage fiir die Fertigstellung der
Pionierrepublik ini der Wuhlheide zur
Verfiigung gestellt wurden. Gerade
die letzte Tatsache beweist, daB in
der Gruppe ein guter Kern ist, und
da bei einer Umstellung der Arbeit
der Gruppenleitung auch die grofien
Fehler wiedergutgemacht werden
konnen, Wir werden vor allen Din-
gen zu der Form des kontreten Par-

 

Feder
Gewerlkgehafter
gibt seine
Untergehvift
zk Adhtiaih der
Atombombe   
 

teiauftrages kommen miissen, wo-
durch ein Teil der Funktiondre stark
entlastet wird, aber auch die Mit-
glieder staérker als bisher zur Mit-
arbeit herangezogen und mit der
praktischen, Parteiarbeit vertraut ge-
macht werden. Schwach war bisher
die persdnliche Aufgabenstellung im
Hinblick auf den III. Parteitag von
seiten der Genossen, Mit Hilfe der
verstarkten Zirkelarbeit und der Be-
wuBtseinsdanderung durch die Be-
triebsparteischule, nicht zuletzt aber
durch die staérker als bisher hervor-
tretende Anleitung seitens des Be--
triebsgruppensekretirs in Verbin-
dung mit der Gruppenleitung, die
endlich zu einer kollektiven Arbeit
finden miissen, mu8 es uns doch ge-
lingen, die nur mit Hilfe eines klei-
nen Teils sehr bewuBter Genossen
erzielten Erfolge in der betrieblichen
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Arbeit zu festigen und zu _ver-
groBern.
Im Hinblick darauf hat sich die Be-
triebsgruppe in ihrer EntschlieBung
anlaBlich der Kreisdelegiertenkon-
ferenz folgende Aufgaben gestellt:

1. Konkrete Aufgabenstellung ftir
jedes Mitglied und Kontrolle der
Durchfiihrung.

Schaffung straff organisierter Agi-
tationsgruppen.

3. Systematische Erfassung aller
Mitglieder zum Besuch der Partei-
schulen,

4. Verstarkte individuelle Werbung
unter Jugendlichen, Frauen und

bo

Aktivisten fiir die Partei und die
Gesellschaft fiir Deutsch-Sowje-
tische Freundschatt.

5, Erreichung der fihrenden Rolle in
der Aktivisten- und Wettbewerbs-
bewegung und in den Qualitaéts-

brigaden.

6, Verstarkte Unterschriftssammlung
zur Achtung der Atombomben
unter den Belegschaftsmitgliedern
aus den Westsektoren.

7. Klaérung der Frage  ,,Nationale
Front“ durch die Verstérkung der
Zirkel.

8. Unterstiitzung der Jugendarbeit.

H. Senge

Internationaler Kindertag
In unserem (Kinderheim  ,,Agnes
Smedley“ wurde dieser Tag mit gro-
Ber Spannung erwartet. Zwei Tanten
hatten die Spannung von Tag zu Tag
durch Andeutungen noch gesteigert.
Endlich war der 1. Juni da, der den
Kindern aller Welt gewidmet ist.
Am Vormittag des Kinderfestes safBen
wir beisammen, sprachen tiber seine
Bedeutung und von dem Leben der
Kinder aug anderen Landern. Wir
Kinder gaben dann selbst dem
Wunsch Ausdruck, mit all diesen
Kindern in Freundschaft leben zu
wollen.
Den Héhepunkt des Tages sollte der
Nachmittag bringen. Nach dem Mit-

tagessen liefen die Kinder, jedes mit
einem Fahnchen in der Hand, zum
Kindergartentor, um unseren Gasten
den Weg zu weisen. Als in der Ferne
zwei blaue FDJ-Blusen aufleuchteten,
winkten ihnen unsere blauen Fahn-
chen entgegen. Der Jugendfreund

Stephan und einige Pioniere aus der
Patenschule des Werkes waren un-
sere Gdste. Zusammen mit diesen
durften unsere Kinder heute das
erstemal die Wiese betreten, die
uns schon immer mit ihrem griinen
Teppich gelockt hatte. Hier safen
wir zusammen mit unseren GAasten.
Der Jugendfreund Stephan erzahlte
den Kindern von dem Leben vor 50

Meine Meinung zur Achtung der Atombombe!
So wie mir, wird es jedem ehrlich
arbeitenden Menschen klar sein, dafB
die Einzeichnung in die Liste zur
Achtung der Atombombeeine Selbst-
verstandlichkeittist.

Wenn es einzelnen Wissenschaftlern
gelungen ist, durch jahrelange zahe
Forschungsarbeit der Natur wieder
ein neues Geheimnis zu entreifen,
das bei friedlicher Anwendung allen
Menschen zum Nutzen gereichen
kann, mu8 und wird es der gesamten

fortschrittlichen Menschheit in kurzer
Zeit gelingen, die Wtinsche der
Kriegstreiber — die zur Erreichung
ihrer egoistischen Ziele mit dieser
neu erkannten Naturkraf; ganze
Volker vernichten wollen — durch
Einzeichnung iin die Liste zur

Achtung der, Atombombe zunichte zu
machen. Aus diesem Grunde habe
auch ich mich in die Liste zur Ach-
tung der Atombombe eingetragen.

Kurt SlaBi
2=

»Achtung der Atomwaffe“

Dieses Wort beherrscht im Augen-
blick die ganze Welt, und jeder
denkende Mensch sollte sich dartiber
Gedanken machen, wieso.

Die letzthin im Oberspreewerk statt-
gefundenen Aussprachen mit nam-
haften Wissenschaftlern zeigten, daB
ein Teil der Menschen noch nicht be-
griffen hat, was die Anwendung der
Atomenergie als Angriffswaffe be-
deutet. .

Jahren und seiner Weiterentwick-
lung. Er zeigte ihnen, wie schon doch
ihr eigenes Leben ware. Sie waren
die Hauptpersonen des Tages, auf —
ihnen ruhe nicht nur die Liebe der
Eltern, sondern auch die Liebe der
ganzen friedliebenden Menschheit.
Sie sollten nicht noch einmal einen
Krieg erleben; wir kaémpfen dafir,
daB ihr ungehindert lernen konnt
und mit dem Gelernten fiir ein ge-
eintes Deutschland arbeiten konnt.
Lachende Kinderaugen sahen den
Jugendfreund an, und die Kinder
versprachen ihm, auch einmal mit-
zuhelfen in den Reihen der Jungen

Pioniere.

Danach umkreisten wir alle einen
Gabentisch, den das Oberspreewerk
den Kindern bereitet hatte. Hellen
Jubel lésten die Geschenke aus. Je-
des Kind probierte seinen neuen Be-
sitz gleich an, es waren Pullover,

Trainingsanziige, Schuhe usw,

Die Spannung und Freude léste sich
dann im Tollen mit den Gasten auf
der Wiese. Der Jugendfreund Stephan
konnte sich kaum der tibermiitigen
Gesellschaft erwehren.

Allmahlich jedoch wurden die Kin-
der miide, denn sie schwitzten gar
zu sehr. Da kein Kind sich von sei-
nem neuen Besitz trennen wollte,
hatten sie in der hellen Sonne, an-
getan mit dicken Wintersachen, ge-

tollt.
Eine gemeinsame Kaffeetafel be-
endete dann den Festtag der Kinder.

Ursula Wondrei

 

Wer einmal tiber die Wirkung des
Atombomben-Angriffs gelesen hat,
miiBte bei einem Appell fiir die
Achtung dieser Waffe sofort zur
Feder greifen, um seine Unterschrift
zu geben. — Je mehr Unterschriften
gegen die Atomwaffe, um so kleiner
wird die Gefiahr eines neuen Krieges.

»Noch ist es nicht zu spat“!

Dir. Lorenz, Kst, 029

*

Wir wollen nie wieder Krieg.
Knieg bedeutet Tod und Veeneliane

fiir uns.

Der Gedanke des Friedens ist eine

internationale Frage, die jeden Men-
schen angeht, der den Frieden liebt.
Sehen wir nach Frankreich, England
und Amerika, wo viele Menschen be-  
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reits den Gedanken des Friedens ver-
wirklichen, indem sie sich fiir die
Achtung der Atombombe einsetzen.

Die Namen Joiliot Curie, Thomas
Mann usw. sollten den noch Abseits-

stehenden ein Fanal sein, sich gleich-
falls fiir die Friedensbewegung ein-
zusetzen.,

Karl Schneider, Betriebswerkstatt

*

Ein absolutes Verbot der Atomwatfen

sowie die Achtung jeder kriegerischen
Auseinandersetzung ist ein allgemei-
nes Gebot der Menschenrechte, setzt
aber den unbedingten Willen und die
Garantie der Regierungen voraus, die
geschichtlich gegebenen V6lkergren-
zen als Staatsgrenzen anzuerkennen
und zu respektieren,

Dr. Eckart

*

Da8B auch unsere Wissenschaftler und
die technische Intelligenz eine kon-

sequente Haltung gegen die Anwen-

dung der Atomwaffe einnehmen, zei-
gen uns einige Beitrége in unserer

Zeitung, die noch auf einen gréBeren

Personenkreis erweitert werden

k6énnten, Besonders ist zu unterstrei-
chen, da8 Herr Dr. Eckart, vom
Kollegen Drescher, Niationalpreis-
traéger des Jahres 1949, fiir die Kan-
didatur zum Nationalpreis 1950 vor-
geschlagen, das Verbot der Atom-

waffen als ein Gebot der Menschen-
rechte unterstreicht,

Es liegt jedoch meines Erachtens eine
Einschrankung in der zweiten Halfte

der Erklarung des Kollegen Dr. E.
Warum?

Ich sehe hier zum Beispiel ein Ver-
kennen der Friedensgrenze zwischen

Polen und Deutschland. Hier kénnen

wir namlich nicht von einer ge-
schichtlich gegebenen V6lker-
grenze sprechen: Diie preuBische Er-

oberungspolitik unter Friedrich II.

fuihrte im Jahre 1772 zur ersten Tei-

lung [Polens, wo Deutschland West-
preufen erhielt. In der Folgezeit, vor

Bismarck, unter Bismarck und auch
wahrend der Weimarer Republik

wurde die Aufsplitterung Polens,

seine Entnationalisierung fortgesetzt.

In der zweiten und dritten Teilung

Polens 1794/1795 raubte Friedrich
Wilheim II. wieder groRe Teile Polens

und bewiées damit schon vor rund 150
Jahren seine eroberungssiichtigen
Ziele. Da die Frage der Entstehung

der Nationen an bestimmte politische
Entwicklungen gebunden ist, die
Nation bestimmten Merkmalen unter-

liegt, kann man nicht von ge-

schichtlich gegebenen Vélker-

grenzen sprechen. Das Recht der
Nationen auf Selbstbestimmung mu
naturlich unter allen Umstanden
unterstrichen werden, aber die Oder-
NeiBe-Linie ist eine Vélkergrenze,
nicht geschichtilich als Deutschbesitz

Ostlich der NeiBe berechtigt, sondern
als Staatsgrenze anzuerkennen, die

im Interesse des Friedens zur V6lker-
grenze im Osten gewordéen ist.

H. Hoding

Wirkungsweise der Elektronenréhren
Im Rundfunkempfainger hat die
Elektronenréhre in erster Linie zwei
Aufgaben zu erftillen: die Gleich-
richtung von Wechselstrémen bzw.
-Spannungen und die Verstaérkung
von Wechselspannungen bzw. in der
Endrohre die gleichzeitige Umfor-
mung von Gleichstromleistung in
Wechselstromleistung, Diese Aufgabe
lést sie durch die Tatsache des
Stromdurchganges durch den luft-
leeren Raum des R6hrenkolbens, wo-
bei es mit Hilfe in den Stromweg
geschalteter Steuerorgane (Gitter)
moglich ist, den Stromdurchgang lei-
stungs- und tragheitslos zu steuern.
Je nach ihrem Verwendungszweck
besitzen die einzelnen Rohren nun
verschiedene Pole. Unter anderem
gibt es so z.B.

Anwendungszweck

Dioden (Zweipolréhren)

HF-Gleichrichtung

Regelspannungserzeugung

Duodioden (Doppel-Zweipolréhren)

HF-Gleichrichtung

Regelspannungserzeugung

Trioden (Dreipolrohren)

NF-Verstarkung

Empfangsgleichrichtung

Schwingungserzeugung

Lorenz

Schuhmacher

Schabe

Polzar

Miller

Joch

Dr. Eckart
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Pentoden (Fiinfpolréhren)

HF-, NF-Verstarkung

Empfangsgleichrichtung

Endverstarkung

(Lautsprecherrohren)

Hexoden (Sechspolrohren)

regelbare HF-Verstarkung

regelbare Mischverstarkung mit

Schwingungserzeugung

Oktoden (Achtpolréhren)

regelbare Mischverstaérkung mit

Schwingungserzeugung.

Von den verschiedenen Elektroden
(Polen), die die elektrischen Vor-
gange im Innern der Rohre hervor-
rufen oder beeinflussen, soll die
Elektronenaustrittsstelle, die soge-
nannte Kathode, als wichtigste
zuerst besprochen. werden.
Die in unserem Hause hergestellten

Bereit zur Arbeit und zur Verteidigung des Friedens!

Friedenskomitee des Werkes HF
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Rundfunkréhren sind gr6oRtenteils
mit einer indirekt geheizten Kathode
versehen, d. h. die emittierende

Schicht der Kathodenoberflache wird
durch Warmeleitung bzw. Strahlung
indirekt durch den Heizfaden er-
warmt. Die elektrische Heizung des
Fadens hat also nur den Zweck, die
Kathodenoberflache zum Gliihen zu
bringen und damit den Elektronen-
austritt zu ermodglichen. Die Anzahl
der Eelektronen, die aus der Kathode

austreten, ist in erster Linie von der
Temperatur und GroRe der Katho-
denoberflache sowie von der Be-

schaffenheit ihrer sogenannten
wirksamen Schicht abhangig.
Die Betriebstemperatur der Kathode
betragt etwa 700 ... 800° C und darf
auf Grund der Lebensdauer einer
Rohre nicht wesentlich unter- bzw.
uberschritten werden,

Die von der Kathode ausstrahlenden
negativ geladenen Teilchen, die
Elektronen, fliegen nun durch
den luftleeren Raum und landen
auf einem meistens aus Blech be-
stehenden, die Kathode umgebeniden
Zylinder, der Anode. Damit die
Elektronen wirklich auf der Anode
landen, mu8& die Anode jedoch po-
sitiv in bezug auf die Kathode sein.
Ist sie dies nicht, sondern negativ,

Nationalpreistrager
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so werden die Elektronen von ihr
abgestoBen und ké6nnen  infolge-
dessen nicht auf ihr landen. Man
sieht daraus, daS nur dann ein
Elektronenstrom flieBen kann, wenn
die Anode positiv ist. Diese Figen-
schaft machte man sich zunutze, um
Wechselstrom in Gleichstrom umzu-
formen (Gleichrichterrohren, Dioden),
Bei den Verstarkerrohren sind zwi-
schen Kathode und Anode ein oder
mehrere als Spirale gewickelte Gitter
angeordnet, die im allgemeinen aus
Molybdandraht hergestellt sind.

Bei den Hingitterrohren, den Trioden,
steuert das sogenannte Steuergitter
den Elektronenstrom, der von der
Kathode zur AnodeflieBt, und ermég-
licht dadurch die Verstérkerwirkung
der Rohre. Die jeweilige Spannung

des Steuergitters bestimmt, welcher
Anteil der aus der Kathode ausgetre-
tenen Elektronen zur positiven Anode
gelangen kann, wahrend der Rest zur
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Umkehr gezwungen wird und wieder
zur Kathode zuriickgelangt.
Bei den Mehrgitterréhren besitzt zu-
nachst das zwischen Steuergitter und
Anodeiangeordnete sogenannte Schutz-
bzw. Schirmgitter Bedeutung. Dieses
Gitter erhalt eine positive und stets
gleichbleibende Spannung, die auf die
aus der Kathode ausgetretenen Elek-
tronen eine anziehende Wirkung in
Richtung Anode ausiibt, also gewis-
sermaBen die Aufgaibe der Anode,auf
die Elektronen eine beschleunigende
Wirkung auszutiben, tibernimmt. Da-
bei fliegen jedoch die meisten Elek-
tronen durch die Zwischenraume der
Schutz- bzw. Schirmgitterdraéhte auf
die dahinter andeordnete Anode zu,

wahrend nur ein kleiner Teil auf das
Gitter gelangt und so den uner-
wunschten Schutzgitterstrom verur-
sacht. Der Zweck eines solchen Schutz-
gitters ist es also, die schadliche Riick-

wirkung der  Anodenspannungs-

schwankungen auf den Elektronen-
strom durch die stets gleichbleibende
Schirmgitterspannung zu verhindern.
Die Schutz- bzw. Schirmgitterréhre
(Tetrode) hat man durch Einfiigung
eines weiteren Gitters (Bremsgitter)
zur Pentode ausgebaut. Dieses
Bremsgitter hat die Aufgabe, Sekun-
darelektronen, die durch den Aufprall
der von der Kathode zur Anode filie-
genden Elektronen dort ausgelést
werden, zur Anode zurtickzutreiben.
Das Auslésen von Sekundiarelek-
tronen kann man, mit dem Auftreffen
eines Regentropfens auf die Wasser-
oberfilache vergleichen, wobei durch
die Wucht des heftigen Aufpralls
mehrere Wassertropfen hochspritzen.

Ist dieses Bremsgitter nicht vorhan-
den, werden durch die geringen Ab-
stande der einzelnen Elektroden (Pole)
die aus der Anode herausgelésten
Sekundarelektronen von dem posi-
tiven Schutzgitter angezogen und er-

geben einen unerwiinschten und Ver-
zerrungen verursachenden Elektro-
nenstrom in entgegengesetzter Rich-
tung, sofern die Anodenspannung in
die Nahe der Schutzgitterspannung
kommt oder kleiner wird als diese.
Ein einwandfreies Arbeiten, der Roéhre
in diesem Bereich ware natiirlich un-
moglich.

Ich hoffe, mit den vorstehenden Zei-
len jedem Nichtfachmann einen kur-
zen Uberblick tiber die Wirkungs-
weise der Elektronenréhren gegeben
zu haben, Es wird jedem klar sein,

da8B durch die vielfaltigen Aufgaben
einer Réhre groéRtmbgliche Prazision
der Hinzelteile sowie peinlichste Sau-
-berkeit in der gesamten Rohrenferti-
gung hauptsadchlichste Bedingungen
sind.

Der nachstfolgende Artikel wird spe-
ziell die in unserem Hause hergestell-
ten Rundfunkréhren behandeln.

Heinz Ruhnke

Erste selbstandige Funktionarsitzung einer EGL im OSW
Erfreulicherweise kann man fest-
stellen, das unsere EGL‘s so langsam
dazu tbergehen, sich an ihre Selb-
standigkeit als EGL zu gewdhnen.

Den Anla8B zu dieser Erkenntnis gab

die IV. Etage. Eine gut besuchte
EGL-Sitzung mit den Vertrauens-
leuten der gesamten Etage fand am

2. Juni bei uns im Werk statt.

Auf der Tagesordnung standen: Or-
ganisatorische Fragen, Steliungnahme

der einzelnen Funktionire zu ihren
Aufgaben. Zu Punkt 1 stellte sich

leider heraus, daB in organisatori-
scher Hinsicht von unseren Funktio-

nadren noch viel geleistet werden muB.
Die Vorbereitung zu dieser Sitzung

war nicht gentigend durchdacht. Es ist
unbedingt notwendig, fiir die Tages-

ordnung das notwendige Material zur
Aussprache bereitzuhalten, Zur Or-
ganisation und fruchtbringenden Ar-
beit der EGL ist eine genaue Auf-
gabenstellung fiir die einzelnen EGL-
Mitglieder erforderlich. Der Vor-
schlag fiir die Onrganisierung der
Beitragskassierung durch Erstellung
von Jahreslisten ist der einfachste
und tbersichtlichste. Uber die Tatig-
keit der anderen EGL-Mitglieder
z.B. Nationale Front, Schulung und
Werung, Wettbewerbe und Jugend-
arbeit wurde tiberhaupt nicht dis-

‘kutiert. Uber diese Aufgabengebiete
zu. sprechen und mit den Kollegen zu

diskutieren, ist aber besonders wich-
tig. Nur eine EGL, die selbst mit
diesem Aufgabengebiet vertraut ist,
kann ihre Aufgaben als Funktiondr
lésen, In den weiteren Diskussionen
stellten sich besondere Unklarheiten
im Verhaéltnis zu dem TAN-Bear-
beiter heraus. Hier lat die beider-
seitige Einstellung viel zu wiinschen
brig. Auf der einen Seite ist die

Notwendigkeit fir die Erstellung
einer technisch begriindeten Norm
flir die gesamte Volkswirtschaft der
Grundpfeiler ftir die Férderung der
Produktion. Auf der anderen Seite
steht der Mensch ber an erster
Stelle zur Schaffung dieser Voraus-
setzungen, Der TAN-Bearbeiter muB
diese Gegensdtze tiberbriicken und
nicht nur an seine Daseinsberechti-
gung denken, sondern sich das Ver-

trauen der Kolleginnen und Kolle-
gen durch sein persdnliches Verhal-
ten erwerben. Dann wird es auch
unterbleiben, da schon das Erschei-
nen des TAN-Bearbeiters als un-
angenehm empfunden wird, so wie
es hier in der Sitzung sich besonders
klar herausstelte. Der besondere
Wunsch, eine gegenseitige Ver-
standigung durch besondere Auf-
klarung tiber die Erstellung der

technisch begriindeten Norm herbei-
zutthren, ist zu begriiBen.

Die BGL wird die TAN-Bearbeiter
besonders zur Teilnahme an den
Funktionarsitzungen einladen, Ler-
nen wir, uns gegenseitig zu ver-
stehen, dann ist es leichter, den
Kampf um die Hebung der Arbeits-
produktivitat gemeinsam erfolgreich
durchzufiihren,

Michaelis (Kst. 011)

Kulturarbeit im Werk ,,HF«
Taucht in unseren Betrieben einmal

die Frage nach geleisteter oder noch

zu leistender Kulturarbeit auf, so

wird diese Frage unter Verschiede-

hes —so quasi am Rande, gewisser-

maSen beim Vorbeigehen mit er-
ledigt. Doch nicht nur in unseren Be-

trieben ist es so. Ist das richtig?
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Schiitet Exven Betvieb vor
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Gewi8 nicht. Man  unterschatzt
immer noch die ideoligische Beein-

flussung durch kulturell wertvolle

Veranstaltungen. Denken wir doch

einmal zurtick an die geradezu

grandiose Wirkung, die das tsche-
choslowakische Kulturensemble bei
jedem von uns _hinterlieB, Wir
mtissen also auch bei der Kultur-
arbeit aktiver werden, und werden
bei uns etwas dhnliches zu schaffen
versuchen. An hilerzu begabten und

befahigten Menschen diirfte es an un-

serer Arbeitsstatte nicht fehlen. Also

frisch an’s Werk! Wir suchen Men-
schen, die Lust und Liebe und ein
ganz klein wenig Befahigung haben,
um mitzuwirken

beim Laienspiel

bei einer Tanzgruppe

bei einem kleinen Chor

bei einem kleinen Orchester

beim Sport (alle Arten, vor allem
aber Gymnastik),

Kolleginnen und Kollegen, wer von
euch die groBe Sportschau im
Walter-Ulbricht-Stadion, wer das
Moissejew-Ensemble erlebte, und
wer sonstwie Teilnehmer eines der
freuden- und lebensspendenden
Volkskunst- und Kulturensembles zu
Pfingsten war, dem sollte die Ent-
scheidung — ,,ob beiseite stehen
oder mit Begeisterung mitmachen“—
nicht schwer fallen.

Also Kolleginnen und Kollegen, wir
erwarten eure Meldung.

Auch Volkskunstmusiker, wie Zither-,
Mandolinen-, Gitarren-, Bandonium-,
Akkordeonspieler, sind erwiinscht,

Auch uns wird und muB es gelingen,
der Betriebskulturarbeit neues und
frisches Leben einzuhauchen.

Meldungen nehmen entgegen:

Im OSW die Kollegen Horst Adam
und Otto Grothe, Kostenst. 351,
Tel, 171.

In der NEF der Kollege Ernst Kann-
witz, Kulturobmann, Abtlg. W 2/Av,
Tel. 143,

W
\  
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Tschechische Freunde im OSW
In groBer Zahl sind die Angehérigen,
Arbeiter und Angestellten des Wer-
kes, die Jugend aus den Nachbar-
betrieben, Vertreter von Presse und
Rundfunk und den auswartigen Dele-
gationen der FDJ zur groBen Kultur-
veranstaltung am 24. Mai 1950 im

tschechoslowakischen Volksrepublik
und der Deutschen Demokratischen
Republik erleben lieB. Aber es hat
ja auch noch nie ein Deutschland-
treffen in Berlin stattgefunden, das
eine solche Begeisterung unter der
Jugend auslésen konnte. Was uns

 

Speisesaal erschienen. Nie zuvor hat
unser Speisesaal auch nur annahernd
solche Begeisterung, solche Freude
und solche strahlenden Gesichter ge-
sehen wie in diesen Stunden, in denen
unsere Freunde des tschechoslowaki-
schen Jugendverbandes CSM die
Berliner FDJ das Lachen und Spielen
einer freien und gliicklichen Jugend
und die Freundschaft zwischen der

Noch einmal .,.Muf das sein...?
Kollegen vom Vertrieb, eine Antwort

meinerseits wire nicht mehr ndtig
gewesen, wenn es bei sachlichen Er-
klarungen, wie es die Zeilen vom

Kollegen Elias zeigen, geblieben

ware. .

Die betreffende Roéhre ist nun eben
ein Wunderding der Technik. Ist hier
ein Irrtum modglich, so ist dieser
Irrtum mir nicht allein unterlaufen.

Zur weiteren Richtigstellung médchte
ich folgendes bemerken: Den Vor-
wurf, da®B ich mich unvorschrifts-
maBig verhalten habe, weise ich zu-
riick, denn wenn ich den Erhalt einer
Sendung mit meiner Unterschrift be-
statige, will ich auch wissen, was ich

hier die Freunde aus der CSR vor-
tanzen und -spielen, ist nichts Hin-
gedrilltes, Gekiinsteltes. Das ist echte
Volkskunst. In ihren Darbietungen
spiegelt sich die Freude am Leben,
die Freude, jung zu sein und arbeiten
zu kénnen wider. Wir kennen ihre
Sprache nicht, und doch verstehen
wir, was sie meinen. Immer wieder
wird die Programmfolge von Sprech-

eo

erhalten habe. Jede Sendung, die ich

libernehme, wird von mir auf Stiick-
zahl oder Gewicht gepruft. Bei ver-
schlossenen Paketen mu aus den

Papieren hervorgehen, wieviel Pa-

kete zu der Sendung gehdren und

aus der Aufzeichnung auf den Pa-

keten, zu welchen Papieren die Pa-

kete gehéren. Bei der betreffenden
Lieferung waren es zwei Pakete,
welche tiberhaupt nicht ausgezeich-

net waren und da der neben mir

stehende Kollege vom Betriebsschutz
ebenfalls Zweifel hegte, wurde die

auBere Umhiillung gedffnet, um im
Beisein des Kollegen Schilda vom

BS und Frau Hilger die Stiickzahl

zu kontrollieren. Die Originalpackung

chéren und Beifallssttirmen unter-
brochen. Man kann diese Stimmung,
dieses Spiel auf der Biihne, diese
Lebensbejahung der Jugend kaum in
Worten wiedergeben, es ist unmég-
lich, seine Gefiihle auszudriicken,
wenn man nicht selbst Zeuge dieses
gewaltigen, mitreiBenden Spieles ge-

wesen ist. Immer wieder klingt es im
Chor: ,,Stalin — Gottwald — Pieck!“
—Es lebe die Freundschaft der CSR
— Freundschaft!“ Aus dem Saal und

vom Podium braust ein nicht enden-
wollender Jubel, als die Freunde
aus der CSR das Lied der Blauen
Fahne singen. Die Jungen und Madel
der FDJ-Betriebsgruppe sttirzen mit
BlumenstréuBen auf die Biihne, un-
ser Giinter tiberreicht den Freunden
ein groBes Bild unseres Prdsidenten
Wilhelm Pieck, Blumen — so viel
Blumen, daB unsere Freunde aus der

CSR gar nicht mehr wissen, wie sie
sie halten sollen. Tranen der Freude
sind in vielen Augen, es ist der Aus-

druck der groBen Vélkerfreundschaft,

das Bekenntnis der Jugend zum
Frieden. Und diese Jugend wird sich
nie wieder fiir ein neues Volker-
morden miSbrauchen lassen, Und nun
beginnen die Freunde der CSR, die

Hymne des Weltbundes der demo-
kratischen Jugend anzustimmen, ge-

waltig klingt es aus den Kehlen der
iiber 500 zihlenden jungen Menschen:
»Reicht euch die Hande, nun sich
vollende Gliick der Gemeinsamkeit . .“
Hinweg iiber Landergrenzen fliegt

unser Ruf ,.Freundschaft siegt“.

 

der Rodhren wurde nicht gedffnet,

denn sonst wéren ja schon auf dem
Werkhof die leeren Glaskolben be-
merkt worden. DaB eine Rohre keine
Medizinflasche ist, die man vor Ge-
brauch schiittelt, ist mir auch be-
kannt, Versiegelt waren die Pakete
nicht, denn ein Klebestreifen ohne
Stempel usw. ist fiir mich kein Sie-
gel. Mit diesen Zeilen ist die Diskus-
sion fur mich geschlossen,

Ernst Bierfreun, Kst 016

Anmerkung:

Wir sind auch der Ansicht, da8 wir
die Diskussion hiertiber abschlieBen
k6nnen. Die Kritik hat den Zweck,
gemachte Fehler aufzuzeigen, um sie
fiir die Zukunft zu vermeiden. Das
ist geschehen,

Die Redaktion

 
 

Industriesalon S.



 

Unser Vorschlagswesen
Der von dem Kollegen Erich Diehr
in Vorschlag gebrachte gasbeheizte
Lotkolben hat sich fiir Innenlétung
raumbeengter Werkstatten mit Jan-
geren Ldotstrecken besonders be-
wahrt.
Wie die Abbildung zeigt, erfolgt die

Gasbeheizung nach Art der bekann-
ten Bunsenbrenner.

Wir werden solche Vorschlige im
fabrikatorischen Erfahrungsaustausch
bringen. Es soll das der Anlaf sein,
unseren Kollegen Facharbeitern daran
zu erinnern, dafS§ durch Verbesse-
rungsvorschlage ahnlicher Art nun
Anteilnahme ihrerseits an unserer
Arbeitsgestaltung gegeben ist. Wenn
heute noch im OSW die Kollegen

 

Die Luftzufitihrungseinstellung ist an
der tuber dem Griff befindlichen
Scheibe einstellbar. :
Dieser Lotkolbenhat sich als zweck-
maBig erwiesen und die Zustim-
mung aller mit diesen Kolben arbei-
tenden Kollegen gefunden.

Techniker mit 60 Vorschlagen gegen-

Uber den Kollegen Facharbeitern
mit 46 Vorschlagen ‘dominiieren, soll

nicht der obige Worschlag AnlaB
sein, dieses Verhaltnis zu korri-
gieren. Schumann

Mehr Tempoin der Verbesserungs-
vorschlagskommission

Diese Aufforderung ist in der letz-
ten Zeit wiederholt an die Verbesse-
rungsvorschlagskommission herange-
tragen worden. Weiterhin wurde der

Vermutung Raum gegeben, da8 nur
die kleineren Vorschlage zur Erledi-
gung kommen und wir uns um
die Bewertung grdéBRerer Objekte
driickten.

Zur Entkraéftung dieser WVorwiirfe
modchten wir die Kollegen auf einige
Punkte hinweisen, die eine teilweise

_ Verzogerung in der Vergangenheit
zur Folge hatten:

1. Im Verordnungsblatt Nr. 18 vom
6. Mai 1950 des Magistrats von
GroB-Berlin sind neue Anord-
nungen tuber die Forderung des
betrieblichen Vorschlagswesens
ergangen, die eine grundsatzliche
neue Hinstellung der VVK zu den
eingereichten Vorschlagen erfor-
derten. °

2. Die Koordinierung der Arbeits-
weise aller drei Werke, OSW,
NEF und TBN, war eine gebiete-
rische Notwendigkeit, um einmal
die einheitliche gerechte Beurtei-
lung und die gemeinsame Aus-
nutzung der Vorschlége sicher-
zustellen.

3. Vorschlage, die gréRere Objekte
betreffen, erfordern sorgfaltige

Priifungender praktischen Durch-
fihrbarkeit. Ferner sind Wirt-
schaftlichkeitsrechnungen
um den tatsdchlichen Wert des
Vorschlages und damit die Hodhe
der Pramie bestimmen zu k6on-
nen. DafSi die VVK hierbei auch
auf die Mithilfe anderer Stellen
sowie Fertigungsbliro, Lagerkar-
tei, Nachkalkulation usw. ange-
wiesen ist, und einige Vorschlage
auf ihre Realisierbarkeit gepriift
werden mtissen, sei nur am Rande
bemerkt.

DaB die VVIK nicht geschlafen
hat, sondern in den letzten Wochen
versuchte, den Riickstand weit-
gehend aufzuholen, beweist die
Tatsache, daB seit dem Bekannt-
werden der WVerordnung  iiber

60 Vorschlage bearbeitet und so-
weit diese gut waren, auch pra-
miiert wurden. Das trifft auf

Vorschlage kleinen und gréBeren

Umfanges zu, wie folgende Bei-
spiele zeigen:

Vorschlag Nr. 9

des Kollektivs Kollege Mogge,
Kirschner, Kst 561; Sapiatz, Kst
401, Haffner, Kst 561, der eine Er- -
héhung der Arbeitsproduktivitat
in der PreBtellerfertigung bedeu-
tete, wurde mit 1000 DM pramiiert,

notig,

wovon jedes Mitglied des Kollek-
tivs 250 DM erhielt.

Vorschlag Nr. 20—22

des Kollegen Schaurat, Kst 441,
der eine konstruktive Verbesse-
rung und Leistungssteigerung
brachte, wurde mit 500 DM be-
wertet.

Vorschlag Nr. 52

des Kollegen Lessinski, Kst 611,
der uns durch seinen Vorschlag die
eigene Herstellung von Hydro-
kollag erméglichte und uns vom
Fremdbezug aus den Werken un-
abhangig machte, erhielt mit
60 DM seine Anerkennung.

Vorschlag Nr. 53

des Kollegen Fechter, Kst 613/14,
und die gute Mitarbeit der Kol-
legin Jeuthe, Kst 511, erméglichte
die Wiederverwertung des zum
Schleifen der Ziehsteine bendtig-
ten Diamantenstaubes, Kollege
Fechter erhielt 100 DM, Kollegin
Jeutheerhielt 50 DM.

Vorschlag Nr. 54

des Kollegen Fechter, Kst 613/14,
gab uns die Méglichkeit, den Ar-
beitsschutz zu verbessern. Die Pra-
miierung betragt 100 DM.

Vorschlag Nr. 55

_ des Kollegen Titze, Kst 610, konnte
mit 400 DM pramiiert werden, weil
eine Material- und Arbeitszeitein-
sparung bei der Herstellung von

Zinkstaben erzielt wurde.

Vorschlag Nr. 85

des Kollegen Halm, Kst 541, fiihrte
zu einer Arbeitsgangeinsparung in
der Gitterwickelung. Eine Pramie
von 60 DM war die Anerkennung.

Vorschlag Nr. 91

des Kollegen Fulde, Kst 361, betraf
einen neuartigen Kugelantrieb, der
bisherige Schwierigkeiten bei der
Feineinstellung von Gerdten besei-

tigte. Fiir den Vorschlag sind
250 DM als Pramie gezahlt worden.

Vorschlag Nr. 109

des Kollegen Miihlenbeck, Kst 442,
betrifft die Kithlung der Rohren
beim Pumpen, und wurde mit
150 DM bewertet. ;

AnschlieBend méchten wir betonen,
da8 nach Aufarbeitung aller dlteren
Vorschlage wir nun das Ziel gesetzt
haben, jeden Vorschlag innerhalb
eines Monats zu priifen und zu be-
werten. Konig

 

An Vertrieb!

Die Kollegin Ruthke, Kost. St. 705,

fragt an, warum es beim Kauf der

Radioréhre AF " nicht auch, wie bei

der AL 4, eine Preisermifigung gibt?

Die Redaktion

 

Kritik und Selbstkritik

helfen uns vorwarts!  
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Kolleginnen und Kollegen!
Wie oft mu man héren, ,,schon

wieder Beitrag fiir den FDGB“, oder
»warum mu8B man die Sadtze der Bei-
trage einhalten, wenn wir weniger
zahlen, gentigt es auch, die Haupt-
sache ist, wir sind organisiert“,

Das sind banale Redensarten der

Kollegen, die man beinahe tiglich
héren kann, sie legen Zeugnis ab,
daB ein groBer Teil der Kollegen
dem FDGB bewuBt oder unbewuBt
interessenlos gegentibersteht.

Jeder klassenbewuBte Arbeiter und
Intelligenzler miiBte doch nun heute
schon wissen, da8B der FDGB eine
gewaltige Kampforganisation in un-
serer Deutschen Demokratischen Re-
publik ist. Aber wenn die Kolle-
ginnnen und Kollegen unseren Ge-
werkschafts-Versammlungen fern-
bleiben und es nicht fiir notig halten,
einmal tiichtig die Nase in die Tri-
btine zu stecken, dann ist es ja kein
Wunder, solche Redensarten zu
horen,
Uns, die wir taglich in rastlosem
Arbeitseinsatz zum Wiederaufbau
unserer Heimat stehen, will der
FDGB helfen und férdern, damit wir
ein Leben leben k6nnen, so wie es
jedem gebtuhrt.
Darum zahlt punktlich eure Beitrage
in der Hohe, die dem Verdienst ent-

spricht. Zu unserem Vorteil wer-
den die Beitrage verwendet. Billige
Urlaubsreisen, Untersttitzungen ‘bei
Krankheit oder Todesfdllen Fami-
lienangehoriger sowie bei eigenen
Ungliicksfallen, und noch weitere
Zuwendungen kommen uns zugute.
Doch nur dann, wenn wir mit unse-
ren Beitradgen auf dem laufenden
sind und mindestens 12 Monate hin-
tereinander in der richtigen Héhe
bezahlt haben.
Wie bitter sich eine Nachlassigkeit
auswirken kann, soll hier kurz in
einem Beispiel aufgefiihrt werden.
Hin Kollege verungliickte kiirzlich
in unserem Betrieb und verstarb an
den Folgen. Die Ehefrau des Kolle-
gen wollte nun einen Antrag auf
Untersttitzung beim FDGB stellen.
Der Antrag muBte aber leider ab-
gelehnt werden, weil der verstor-
bene Kollege 5 Monate mit seinen
Beitragen im Ritickstand war und
auBerdem einen zu niedrigen Bei-
trag entrichtet hatte. Dieser traurige
Fall mute fiir alle eine Lehre sein.
Seid euch euren Verpflichtungen dem
FDGB gegeniiber bewuBt und ent-
richtet nicht miirrisch, sondern ptinkt-
lich und in der richtigen Hohe beim
Vertrauensmann euren Beitrag.
Nur dann ist ein gutes,gewerkschaft-
liches Zusammenarbeiten mdglich.

Thiesies, Kst. 011

Wettbewerbsentwicklung beim TBN
Aller Anfang ist schwer, auch der
Start eines Wettiewerbes in einem
Betrieb, bei dem von einer laufenden
Fabrikation nicht die Rede sein kann.
Das uns vom FDGB zur Verftigung
gestellte Material war sehr diirftig
und fur unseren Betrieb unbrauch-
bar. Wir hhatten uns deshalb ent-
schlossen, schrittweise vorzugehen
und den Wettbewerb nach und nach
zu erweitern. Wir beschrankten uns
zunachst auf die Arbeitsdisziplin,
indem wir den Kampf gegen die ver-
meidbaren Fehlstunden aufnahmen.
Ferner versuchten wir das Interesse
der Arbeitskollegen zu wecken, durch
Verbesserungsvorschlage an der
Steigerung der Arbeitsproduktivitat
teilzunehmen. In beiden Punkten
waren brauchbare Erfolge zu ver-
zeichnen. Es gingen bis Ende Marz
27 Verbesserungsvorschlage ein, von
denen 11 angenommen und 5 pra-
miiert werden konnten.

Im Marz schritten wir zur Aus-
schreibung von Gruppenwettbewer-
ben zur Verbesserung des Arbeits-
ablaufes in den Burros und zur Stei-
gerung der Zahlen der Leistungs-
léhne. In einzelnen Fallen wurde die
Ubererfiillung des Plansolls um
80 v.H. erzielt. Die giinstigste Aus-
wertung wurde aallerdings durch
Schwierigkeiten in der Beschaffung
von Material und Werkzeugen in
Frage gestellt. Da nach vorfristiger
Erledigung eines Auftrages mit einer
Planerfiillung von 134 vH Revolver-
dreherinnen infolge Materialmangels
Wartezeit schreiben muBten, Dieses

Grundiibel muB vor allen Dingen be-
seitigt werden. Durch planméaRiges
Arbeiten in der Zurechtschneiderei
kennten erhebliche Mengen Ma-

terial eingespart werden.

Es wurden Qualitaétsbrigaden gie-
bildet, um durch vorbildliches Ar-
beiten die Arbeitskollegen anzu-
spornen, die Gtte der Erzeugnisse
zu steigern und den Ausschu8 zu
senken.

Im April wurde ein 14 tadgiger
Zwischenwettbewerb zwischen der
Geschaftsleitung und dem technischen
Aktiv, zur Beseitigung vorhandener
Mangel vereinbart. Als Erfolg sind
14 Verbesserungsvorschlage des tech-
nischen Aktivs zu verbuchen, die
teilweise, trotz der Ktirze der Zeit
sofort aktiviert werden konnten.
Die Geschaftsleitung verhielt sich
passiv, ob aus Zeitmangel oder an-
deren Grtinden, entzieht sich unseren
Beurteilungen.

Wir lieBen uns dadurch nicht be-
einflussen und schritten am 15. Mai
zur Einberufung von  FEinzelver-
pflichtungen, an denen sich zur Zeit
104 Arbeitskollegen beteiligen.

Seitens der Planung wurden
wochentlich Schulungsabende abge-
halten, um Meister und Werkstatt-
Schreiberinnen griindlichst mit der
Organisation vertraut zu machen.
Um das Interesse der Arbeitskolle-
gen am Wettbewerb zu steigern, ist
es unumganglich, daB ein Fonds zur
Verfiigung steht, um die jeweils

Besten mit einer Pramie bedenken
zu konnen und die twtbrigen zur
Nacheiferung zu veranlassen.

Seitens der Geschaftsleitung mu un-
bedingt dafiir gesorgt werden, da8
das Material und Werkzeuge in aus-
reichendem Mae zur Verfiigung
steht, damit durch deren Mangel
keine Fehlstunden entstehen konnen.
Wenn alle tatkraftig mitarbeiten,
wird es uns bestimmt md6glich sein,
den Betrieb so auszubauen, da iin
kurzer Zeit Uberschiisse erzielt wer-
den und damit ist ein groBer Schritt
vorwarts getan zur Verbesserung
unseres Lebens.

Friedrich Gamm

Arbeitsproduktivitat, wie
sie nicht sein soll

Unsere groBte Aufgabe sollte es
heute sein, daB jede Kollegin und
jeder Kollege dazu beitragt, die Ar-
beitsproduktivitét zu fordern. Aber
es erweist sich immer wieder, daB
es damit nicht so genau genommen
wird.

Als ich einen Materialbezug ein- |
lésen wollte tiber ein halbes Kilo
Loétdraht, muBte ich folgenden Weg
zurticklegen.

Erst in die Lagerkartei zum Ab-
zeichnen, von dort ins Rohlager,
dort blieb der Bezug zundchst lie-
gen, Spdter wollte ich das Material
abholen, da hieB es, der Bezug ist

 

Spare rechtzeitig
dann hast ...

Betriebssparen

eine Méglichkert    
in die Lagerkartei zuriickgegangen,
weil Herr Zimmermann oder Herr
Lorenz nicht abgezeichnet hatte, Ich
Sing zur Lagerkartei, holte den Be-
zug, von dort zu Herrn Z. im ftinften
Stock. Herr Z. war nicht anwesend,
also auf zu Herrn L. im zweiten
Stock. Die Sekretérin des Herrn L.
wollte mich abweisen mit der Be-
griindung, Herr Z. zeichnet ab. Als
ihr das nicht gelang, nahm sie den
Bezug und ging zu Herrn L. Sie
brachte mir kurz darauf denselben
wieder heraus mit der Bemerkung,
er k6nne nicht abzeichnen, da der
Abteilungsleiter erst unterschreiben
miBte. Also zuriick zur Abteilung,
Herr Schaurat zeichnet ab. Dann
muBte ich mein Unternehmen auf-
geben, da es inzwischen Mittag ge-
worden war und die Lager zu der
Zeit geschlossen atten. Da iiberall
eine gewisse Wartezeit entstand, war
ich zweieinhalb Stunden unterwegs
und habe weder die erforderlichen
Unterschriften noch das Material
erhalten.

Ich frage nun die verantwortlichen
Stellen, was tragen diese dazu bei,
um die Arbeitsproduktivitaéat zu
fordern?

Glimm, Kostenst. 444  
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Deutschlandtreffen im TBN
»Hast du Gerhard gesehen? Wo kann

er nur stecken?“

»seid doch bloB nicht so nervés, das
ist ja kaum auszuhalten!“

Ja, so ist es gewesen, die letzten Tage
vor Pfingsten, Die FDJ-Betriebs-
gruppe des TBN ist noch sehr klein,
darum mu8Bten die einzelnen Mitglie-
der sehr aktiv sein. Die Girlande
sollte noch geflochten werden, die
Bilder muften aufgehéngt werden,
Stroh war aufzuschtitten, es mufSiten
Lebensmittel verladen und ausge-
packt werden, kurz gesagt, es wurden
viele Hande gebraucht.

Kurz vor Pfingsten bekam die FDJ-
Betriebsgruppe des TBN noch tiich-
tig Zuwachs und die neuen Mitglie-
der, sowie die ,,Freunde der Jugend“,
halfen tatkraftig bei den Vorberei-
tungen.

Endlich war das Haus geschmiickt
und jeder, auch der kritischste Be-
obachter, hat zugeben mtssen, da8

das Gebdude mit seinen vielen htib-
schen bunten Bildern, auf denen
Junge Pioniere, FDJler und junge
Aktivisten bei Sport, Spiel, Tanz und
Arbeit in sehr netter und anspre-
chender Art dargestellt waren, auf
die auswiartigen Gaste unbedingt
einen einladenden Eindruck machen
muBte. Ja, an dieser Stelle sei auch
dem Informationsbiiro des TBN ein
Dank ausgesprochen fiir die tatkraf-
tige Hilfe bei der Ausgestaltung des
Hauses von innen und auf®en,

Am ODonnerstagnachmittag wurde
unsere Hinquartierung erwartet. Es
sollten im TBN 1000 Jugendfreunde
aus dem Kreis Chemnitz einquar-
tiert werden, und eine Lautsprecher-
anlage zu den einzelnen Schlaf-
raumen sorgte fiir die nétige Ver-
standigung zwischen der Marsch-
blockleitung und den einzelnen
Jugendfreunden. Den ganzen Tag

zogen schon Kolonnen in blauen
Hemden und mit blauen Fahnen,
auf Lastwagen und zu Fu8, singend
und lachend in Berlin ein und immer
wieder klang ihr herzlicher GruB8
»freundschaft“ durch die StraBen
Berlins. Endlich war es soweit, da8
wir unsere Gdste empfangen konn-
ten. Das erstemal konnte die Beleg-
schaft des TBN, die sich in Erwar-
tung der auswartigen jungen Gdaste
vor dem Hause eingefunden hatte,
feststellen, daB sich auch hier eine
kleine aber .regsame FDJ-Gruppe
gebildet hat; sie stand namlich zum
Empfang neben dem Rednerpult auf
der StraBe, wo der Leiter des Wer-
kes und der Leiter des Vorkomman-
dos die Jugendfreunde in Berlin be-
gruBten, und sie tberreichten den
Gasten zum Empfang einen Blumen-
strau8 mit einem herzlichen
»freundschaft“, so daB der Kontakt
zwischen Chemnitz und Berlin so-
fort hergestellt war.
Zuerst lachelte ja mancher tiber die
»ssaaachsen“, aber ich glaube, alle,
die sich die Miihe machten, einmal
mit einem dieser ,,Ssaaachsen“ ins
Gespriéch zu kommen, konnte fest-
stellen, daB fiir dieses Jugendtreffen
in Berlin gar keine Provinzgrenzen

 

Der seit mehreren Monaten erschei-
nende HF-Sender gelangte heute
zum erstenmal in meine Hande, und
ich habe feststellen k6nnen, daB
auch ein groBer Teil unserer Kolle-
gen von dessen Existenz bisher keine
Ahnung hatte.

An sich ein bedauerlicher Zustand,
denn gerade eine Betriebszeitung ist
mehr als jedes andere Publikations-
organ in der Lage, die vielseitigen

 

und zahlreichen Betriebsprobleme,
die fast jeden Betriebsangehérigen

bewegen, an die Offentlichkeit zu
bringen und dort zur Diskussion
bzw. zur Kritik zu stellen.

Es ist mir daher eine besondere
Freude, einer der ersten vom TBN
zu sein, der berufen ist, auch unseren
Kolleginnen und Kollegen die An-

existierten, sondern da alle nur den
einen Gedanken hatten, den Kriegs-
hetzern eine Friedensdemonstration
aufs Pflaster zu legen, da diese,
wenn auch ungern, mit etwas tiber-
raschten und neidvollen Blicken tiber
die Sektorengrenzen blinzeln und
den geschlossenen Willen zum Frie-
den der Jugend der DDR aner-
kennenmiissen.

Nattirlich ist es nicht zu vermeiden,
da bei der Einquartierung von 1000
Jungen und Madeln kleine Zwischen-
falle oder Unfalle eintreten, und bos-
hafte Zungen, bzw. Gegner unserer
Arbeit werden immer ein Kérnchen
finden, aus. dem sie einen Stein
machen, um damit auf uns zu wer-
fen. Doch das soll uns wenig stéren.
Unsere Betriebs-FDJler haben leider
gar nichts von den ganzen Festver-
anstaltungen wahrend der Pfingst-
tage gehabt, denn sie haben im Be-
trieb geholfen von morgens bis
abends, und nachts haben sie mit
Wache gehalten. Aber keiner hat ge-
murrt, auch wenn ihm die Augen
beinah zufielen, oder wenn er kaum
noch sprechen konnte. So hat gerade
die gemeinsame Arbeit auch die
Freundschaft in der Betriebsgruppe
gefestigt. Jetzt lockt sie das schéne
Wetter jeden Sonntag hinaus in die
schéne seenreiche Umgebung von
Berlin, — doch von diesen lustigen
Fahrten berichten wir ein anderes
Mal,

Ehrentraud Schmidt
TBN-Vertrieb

oof
Mee

regung zur Mitarbeit am ,,HF-Sen-
der“ zu geben.

Wir wissen alle, die wir gemeinsam

im TBN an groBen Aufgaben arbei-

ten, daB8 bei uns noch lange nicht

alles so ist, wie es sein sollte, daB

noch viel Pionierarbeit geleistet wer-
den mu8, um das Ziel zu erreichen,

das uns allen Kopf- und Hand-
arbeitern vorschwebt, auf dem Ge-

biet des Fernmeldewesens einst: mit
an fiithrender Stelle zu stehen.

Wir wissen auch, da8 wir schon eini-
ges geleistet haben, und wenn die

in uns gesetzten Erwartungen sich

auch teilweise nicht erftillt haben,

so kann man doch mit gutem Ge-

wissen behaupten, daB der weitaus

groBte Teil unserer Kolleginnen und

Kollegen den ehrlichen Willen zur

Mitarbeit hat.

Meine Ausfiihrungen heute médgen

nun den Zweck haben, daB unsere
Kollegen im Biiro undin der Werk-

statt in sachlicher Form Stellung zu

 

ee. lebe die Freundschaft

zwischen dem deutschen

und dem sowjetischen Volk!  
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einzelnen Betriebs- und Organisa-
tionsfragen nehmen und diese der
Redaktion des ,HF-Senders“* zur
Verftigung stellen.
Diese Art von Behandlung wichtiger
und weniger wichtiger’ Betriebs-
fragen ist auf jedem Fall ergiebiger
als eine manchmal berechtigte und
manchmal auch unberechtigte Kritik
von Schreibtisch zu Schreibtisch und
von Werkbank zu Werkbank.
Jede Kollegin und jeder Kollege, die

bisher aufmerksam die erschienenen
Artikel des ,HF-Senders“ lesen oder
gelesen haben, werden davon iiber-
zeugt sein, daB auch fiir unser Werk
nur Vorteile daraus erwachsen
konnen.
Ich halte es fiir oberste Pflicht jedes

in den zu erwartenden Beitrigen an-
gesprochenen Kollegen, daB er zu
den aufgeworfenen Fragen Stellung
nimmt und damit zur Klaérung und
Abstellung strittiger Probleme bei-
tragt. Wenn wir uns alle Miihe

geben, diesen Weg ehrlich und sach-
lich zu gehen, dann wird auch fur
TBN die Schlagzeile des Maiheftes
vom ,,HF-Sender“ ihre Berechtigung
haben:

»Hiner glicklichen Zukunft
entgegen!“

Alfred Strogail
TBN-Planung

Nachtrag

Wir hoffen, daB in Zukunft TBN
den Vertrieb unserer Zeitung besser
durchfiihren wird. Die Redaktion

Der Betriebsarzt, wie er nicht sein sollte!
Am 8. Juni 1950 besuchte ich in den

Vormittagsstunden unseren Betriebs-
arzt, Herrn Dr. Reinhardt.
Aber diese arztliche ,,Beratung“ hat
mir geniigt — jeder andere hatte mir
auch diese Antwort geben kénnen,
dafiir brauchte man keinen Arzt.
Auf meine Frage, was ich tun k6énnte,
da ich in letzter Zeit so stark werde,
wurde mir gleich zur Antwort ge-
geben: ,,Essen Sie nicht soviel!“ Auf
meine Antwort, daB ich sehr wenig

SB /Fressen :
Ste nicht

oviel  

»Das
werden Sie mir gerade sagen, was
Sie essen, sie fressen alle drauf los.
Ich habe gentigend Erfahrung und
weiB, was alle essen und dann zum

esse, kam die Gegenantwort:

Arzt kommen.“ Unddies alles in
einem Ton, der nichts mit einer arzt-

    

lichen Beratung zu tun hat. Denn
gerade von einem Betriebsarzt sollte
man verlangen konnen, da er den
Menschen auch als Mensch be-
handelt.
DaB ich meine Antwort darauf ge-
geben habe, war selbstverstandlich.
— Es ware notwendig, auch einmal
die Meinung meiner Arbeitskollegen
uber das Thema ,,Betriebsarzt“ zu
horen.

Hildegard Gliesche

Dr. med.

H Ungshobelt

    

 

Wie wir von der Geschaftsleitung
erfuhren, hat Herr Dr. Mosler die
Anweisung erhalten, die Angelegen-
hheit zu untersuchen, um aus diesem
Vorfall die entsprechenden Schliisse
zu ziehen.

Die Redaktionskommission

 

Se etwas ist...

»» « fa, das mifte man

in die Betriebszeitung beingen ...

Die Worte allein geniigen nicht: gib deiner Meinung in der Betriebszeitung Ausdruck.

Sie ist das Sprachrohr der Belegschaft.

Anbei der Diskussionsbeitrag zu dem
Artikel im letzten ,.HF-Sender“

Hierzu sei folgendes gesagt: Wer den
Betriebsarzt aufsuchen will, soll sich
den Tag zuvor bei der Werk-Ober-
schwester Friedel anmelden. Er er- .
halt dann einen Zettel mit der Uhr-
zeit der fiir den nadchsten Tag vor-
gesehenen Untersuchung. Patienten,

die zeitlich sehr schlecht von ihrem
Arbeitsplatz wegbleiben kénnen,
k6énnen ihre Telefonnummer angeben
und werden telefonisch benachrich-
tigt. So ist es bisher geschehen und
hat sich auch bewd&dhrt. Schwierig-
keiten treten nur auf, wenn die Pa-
tienten nicht zu der vorgesehenen
Zeit erscheinen, wodurch dann die
ganze Hinteilung leicht durchein-
ander kommt.

Natiirlich mu8 man in einem 4rzt-
lichen Sprechzimmer daran denken,

daB man auf eine drztliche Unter-
suchung wartet, die nicht einfach
schematisch bei jedem 5 Minuten
dauert, sondern bei einem 2 Minuten
und bei demandern sich bis 20 Mi-
nuten in die Lange ziehen kann. So
ist es verstaéndlich, daB sich eine Ab-

AVQUUUIVIAVAVUUUUGEUEUUUUUUARAUTOTE

Wa Cleiten
die

Speactgeupepen?
Die Redaktion

TUONO

fertigung auf die Minute, wie es am
Postschalter der Fall ist, in einem
arztlichen Wartezimmer nie durch-
flhren lassen wird.

Ich glaube, es wird der Wunsch aller
wirklich kranken (Patienten sein,
wenn die Hast und die File, die stets
zu einem kontaktlosen und unper-
sdnlichen Verhaltnis zwischen Arzt
und Patienten fiihren mu, endlich
aus allen Untersuchungszimmern der
Arzte verschwindet und wieder eine
griindliche und individuelle Behand-
lung Platz ergreift.’

Dr. Mosler

»Wer traut sich ?”
Wenn Betriebszeitungen, die schon
immer von Grof&betrieben kostenlos
abgegeben wurden, jetzt 0,10 DM

kosten, drangt sich logischerweise die
Frage auf: ,,Warum?“ und ,,Was ge-

schieht mit dem Geld?“

Diese Frage stellten die Kollegen an

mich, und ich als Vertrauensmann

ging zum ,,verantwortlichen Redak-

teur“. Erstaunlich nur, daB Kollege

Hanke die Antwort von einem Dis-
kussionsbeitrag abhangig machte.

Die Ankiindigung im letzten kosten-

losen HF-Sender, daB8 die Zeitung

0,10 DM kostet, konnte die Kollegen
nicht befriedigen, da eine eingehende

Begrtindung fehlte.

Hauser
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